

第一百五十六回

## 参議院外交防衛委員会会議録第十六号

平成十五年七月十五日(火曜日)

午前十時一分開会

委員の異動

七月十日

辞任

山本

保君

広野

ただし君

田

英夫君

七月十一日

辞任

近藤

剛君

高野

博師君

遠山

清彦君

田村

秀昭君

河本

英典君

小池

晃君

山本

保君

山口那津男君

山本

保君

山口那津男君

山本

保君

松村

龍二君

阿部

正俊君

山本

一太君

山本

和歌子君

山本

保君

小泉

親司君

委員

理事

出席者は左のとおり。

佐藤 道夫君	齋藤 勤君	栗葉賀津也君
高野 博師君	田村 秀昭君	大田 昌秀君
川口 順子君	福田 康夫君	大田 昌秀君
赤城 徳彦君	矢野 哲朗君	石破 茂君
佐藤 昭郎君	佐藤 昭郎君	川口 順子君
松村 龍二君	田中 信明君	赤城 徳彦君
阿部 正俊君	守屋 武昌君	矢野 哲朗君
山本 一太君	西田 恒夫君	佐藤 昭郎君
山本 和歌子君	西田 恒夫君	赤城 徳彦君
山本 保君	西田 恒夫君	佐藤 昭郎君
小泉 親司君	西田 恒夫君	赤城 徳彦君
河本 英典君	西田 恒夫君	佐藤 昭郎君
佐藤 昭郎君	西田 恒夫君	赤城 徳彦君
桜井 新君	西田 恒夫君	佐藤 昭郎君
月原 茂皓君	西田 恒夫君	赤城 徳彦君
舛添 要一君	西田 恒夫君	佐藤 昭郎君
哲朗君	西田 恒夫君	赤城 徳彦君
本日の会議に付した案件		
○理事補欠選任の件		
○政府参考人の出席要求に関する件		
○イラクにおける人道復興支援活動及び安全確保支援活動の実施に関する特別措置法案(内閣提出、衆議院送付)		

○委員長(松村龍二君) ただいまから外交防衛委員会を開会いたします。	省経済協力局長吉田肇君を政府参考人として出席求め、その説明を聴取することに御異議ございませんか。
委員の異動について御報告いたします。	〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
去る十日、山本保君及び田英夫君が委員を辞任され、その補欠として高野博師君及び大田昌秀君が選任されました。	〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
また、去る十一日、近藤剛君、遠山清彦君及び高野博師君が委員を辞任され、その補欠として河本英典君、山本保君及び山口那津男君が選任されました。	〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
また、去る十四日、吉岡吉典君が委員を辞任され、その補欠として小池晃君が選任されました。	〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
また、昨十四日、吉岡吉典君が委員を辞任され、その補欠として小池晃君が選任されました。	〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
○委員長(松村龍二君) 理事の補欠選任についてお諮りいたします。	○委員長(松村龍二君) イラクにおける人道復興支援活動及び安全確保支援活動の実施に関する特別措置法案を議題といたします。
委員の異動に伴い現在理事が一名欠員となっておりますので、その補欠選任を行いたいと存じます。	前回に引き続き質疑を行います。
理事の選任につきましては、先例により、委員長の指名に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。	○委員長(松村龍二君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕	○委員長(松村龍二君) イラクにおける人道復興支援活動及び安全確保支援活動の実施に関する特別措置法案を議題といたします。
○委員長(松村龍二君) 御異議ないと認めます。それは、理事に山本保君を指名いたします。	○月原茂皓君 自由民主党の月原です。
○委員長(松村龍二君) 政府参考人の出席要求に関する件についてお諮りいたします。	質問について、通告した順番で行いたいと思いまます。
○委員長(松村龍二君) 政府参考人の出席要求に関する件についてお諮りいたします。	○委員長(松村龍二君) イラクにおける人道復興支援活動及び安全確保支援活動の実施に関する特別措置法案を議題といたします。
○委員長(松村龍二君) 支援活動の実施に関する特別措置法案の審査のため、本日の委員会に内閣官房内閣審議官増田好平君、防衛庁防衛局長守屋武昌君、防衛庁運用局長西川徹矢君、外務省総合外交政策局長西田恒夫君、外務省総合外交政策局軍備管理・科学審議官天野之弥君、外務省アジア大洋州局長安藤裕康君及び外務省中東アフリカ局長安藤裕康君及び外務	○月原茂皓君 自由民主党の月原です。
○政府参考人の出席要求に関する件	まず、これはイラクと直接の関係はありませんが、最近のいろいろ情報では北朝鮮が核再処理を開始したとのことが伝えられていますが、日本政府は米政府から報告を受けていますか。受け取れば、その内容はどういうものですか。
○理事補欠選任の件	○國務大臣(川口順子君) 北朝鮮の核の開発について、特に再処理につきましていろいろな報道が委員がおっしゃったようにございます。そして、どういうような情報を持っているかということですけれども、北朝鮮の核の問題についてはこれまで米国政府と、及び関係のほかの国もございますけれども、緊密に意見交換、情報交換、これは行ってきていますけれども、今の時点では、報道されていることも含めまして北朝鮮の核の開発の状況について確たる結論を申し上げられる状況にはございません。
○イラクにおける人道復興支援活動及び安全確保支援活動の実施に関する特別措置法案(内閣提	それから、具体的にどのような情報交換を行っているかということですが、これは情報交換の内容につきましては、相手国との関係もござりますので、具体的に申し上げることは差し控えさせて

いただきたいと思います。

○月原茂皓君 八千本に及ぶ燃料棒の再処理が終了すれば核兵器六個分ぐらいのプルトニウムは出てくるんじゃないかと、こういうふうに言われて居るわけであります。これは大変なことであります

ですが、情報交換も大切であります

が、我が国独自

で自信を持ってそれを判断できる収集あるいは分析の体制が必要だと思いますが、その点、どうい

うふうに考えておられますか。

○國務大臣(川口順子君) 情報を収集し、分析を

するということのために、関係の国々との情報交換というのも大事でございますし、また我が国が情報収集をし、分析をするということも大事でありますと私は考えております。

北朝鮮の核についての動向については、日本政府として、御案内のように、これについては重大な関心をずっと持ってきておりまして、継続的に情報の収集、分析に努めております。

○月原茂皓君 私がなぜ日本国のそういうことが必要であるかと申し上げるのは、最近のイラクにおけるブッシュ大統領の演説を始めとして、そういうことについて疑義を持つ議論が多い。

それだけに私は北朝鮮自身にとって利益となるというふうに考えております。

さて、今回の情報が、それがそのとおりであるかどうかはさておいて、こういうことを見てみると、かつての電撃的に北朝鮮を訪れた総理との日

朝平壤宣言、あるいはKEDOの問題、こういうことを、こういう言つてみたら昔の話ならこれはもうレッドラインを越えておる、レッドラインだと言われているようなことが情報として流れているわけですね、実態として。

そういうことを考えたときに、我が国は、日朝平壤宣言及びKEDOについてどういうふうな今後考え方を持っているのか、そのことについてお尋ねしたいと思います。

○國務大臣(川口順子君) 再処理の状況等につい

ては先ほど申し上げたとおりでございますけれども、そういったことと日朝平壤宣言との関係につ

いてですが、日朝平壤宣言というのは、今後の日朝関係を取り進めていく上の方向性を示す重要な文書であるというふうに考えております。そして、政府としては、この宣言に従つて核問題を含む諸懸案を解決をして国交正常化を実現をすると

いうことが北朝鮮自身にとって利益となるということを北朝鮮に理解をさせることが重要であると

いうふうに考えております。

もちろん、我が国としては、いろいろなことに

ついて、北朝鮮の核開発をめぐる言動等について、これは重大な懸念を持っているわけでございまます。引き続きまして、この問題の平和的な解決を図るべく関係の国と緊密に協力をしながら、北

朝鮮に対しても、これについては日米

KEDOにつきましても、これについては日米

韓だけではなくて、ほかに関係国もござりますの

で、KEDOの理事会等でこれについては議論を

していく必要があるというふうに考えております。

○月原茂皓君 一般国民から申し上げると、日朝

平壤宣言、もう既に御承知のように、関連するす

べての国際的合意を遵守するということをはつきり言つておられるわけですね。その後すぐケリーさん

の発言があり、あるいは今回のような動向になつておる。

それからまた、KEDOについてもKEDOし

たときの枠組みのそういうものについてのいろいろな違反があるんじやないかと。じゃ、いつまで

そんなものを継続しておるんだ、ちゃんとちんたら

らと。もつとしつかりした態度で、もちろん外務

省は、外務省というか我が日本国は、これは非常

に有力な向こうとのパイプのツールだというふう

と。これだけの約束をして我が国も経費を出して

おるじゃないか、そういうことについてどういう

ふうに考えておるんだということを私は非常に意識している人が増えてきておると思うだけに、やっぱりその場その場で的確に意思表明をしておく必要があると思います。外務大臣の今の答

弁で結構ですが、そういうことで今後も対処していただきたい、こういうふうに思うわけあります。

さて、米国も含めて我が国も含めてですが、この北朝鮮問題については中国に対して非常に大きな期待を持っています。中国もその期待にこたえて自分の責任において行動されているわけ

であります。国民に、中国はそういうことにつ

いて、なぜ我々は期待するのか、そういう期待す

るだけの力を持っておるのか、どういう根拠から

そう考えておるのかと。イロハのようなことです

が、説明願いたいと思います。

○國務大臣(川口順子君) 中国は、伝統的に、政

治的にも経済的にも北朝鮮と強い関係を持つてい

る、深い関係を持つている国であります。そ

ういっそその関係を、中国がてこととして使って北朝

鮮に働き掛けることができるというふうに日本と

しては考えているということです。

その働き掛けが功を奏した例としては、北京で

三者会談が行われたということが一例として挙げ

られると思います。これについても、中国が働き

掛けたということの結果これが可能となつたわけ

でして、今、中国は五者会談について働き掛けを行つておるということであります。この問題の

解決に向かいまして引き続き積極的な役割を果た

してくれることを、日本としても、また他の関係

国も期待をしているわけであります。

○月原茂皓君 これは外務大臣でなくて結構なん

ですが、具体的に、北朝鮮は経済的にも、例えばエネルギーの問題とか食糧の問題、食糧の問題は

それほど中国に依存していないというふうにも言

われておりますが、エネルギーの問題とか、そ

うものを非常に大きく影響をされておる。

かつて、ハブニングであるが中国がちょっとそ

れを止めただけでも大変な影響を与えたとすら言

われておるわけですが、具体的に、そのエネルギーその他、経済的な面でどういうふうな関係にあるのか、データとしてひとつ説明して願いたいと思います。

○政府参考人(葛中三十二君) お答え申し上げます。

中国と北朝鮮との関係で、経済面のデータでござりますけれども、まず貿易関係を見ますと、中国は北朝鮮にとっての最大の貿易国でございまます。輸出輸入、これは二〇〇一年の数字でござりますけれども、合計が七億三千九百万ドルといいます。引き続きまして、この問題の平和的な解決

を図るべく関係の国と緊密に協力をしながら、北

朝鮮に対する問題の解決のために前向きに対応す

ます。引き続きまして、この問題の平和的な解決

を図るべく関係の国と緊密に協力をしながら、北

朝鮮に対する問題の解決のために前向きに対応す

○國務大臣(石破茂君) 今日に至りますまでの経緯は今、月原先生から御指摘になつたとおりでござるのかどうか、その点について防衛庁にお尋ねしたいと思います。

う発言もされておる。しかも、その後、小泉総理もブッシュ大統領とお会いになつたときに、ミサイル防衛のことについても言及され、それでございますが、その後の検討状況はどういうふうになつておるのか。そして、来年度予算を、もちろんプロセスを踏んでございますが、来年度予算要求というものを視野に入れて検討が行われているのかどうか、その点について防衛庁にお尋ねしたいと思います。

ういう説明もされた。そして防衛庁長官はそれに答えて、ミサイル防衛は有効なシステムとしておあり、今後とも日本で緊密に連携を取っていくといふ発言もされておる。

ものなのだろうかと。一千万や二千万で買えるものではございませんが、これが私どもの防衛費の中で、あるいは日本の国家予算の中でどういうような位置を占めることになるのか、その費用の問題です。

費用対効果といいますと、じゃ何が効果なのかということになりますし、しかしながら、我が国がミサイルを打ち落とせるということといたしますと、それはそのミサイルを発射しようとする、弾道ミサイルを発射しようとする国のそのような意図をそもそもなくすることになるということから考えましても、そういう意味からも効果は大きなものがあると思いますから、費用対効果というのがBバイCみたいな形できちんと出てくるわけ

障会議の御決定になるわけでございますが、そぞろに  
ときには、安全保障会議を開くというような御決定  
が総理からなされましたときに、今申し上げま  
たようなことにつきましてきちんとした回答がり  
せるような、そういうような体制を作るべく、へ  
最大の努力をいたしておるところでございます。  
○月原茂皓君 私は先ほど、来年度予算要求を題  
野に入れておるかどうかというお話をいたしま  
た。これは御承知のように年に一回しか、補正予  
算とかそんないろいろなことは別として、本格的  
に言えば本予算で要求する話である。とすると左  
に一回しかない、そうすると時間は限られてく  
る、もし来年度予算でするならばですね。  
だから、そういう意味でいろいろな検討がそぞ  
ろに

の定し出今倪アシ時年中とついては、日本はどうするのかということはもう既に防衛庁長官も米国に、日米同盟、日米同盟を含めて、そういうことで期待をしておるということをかねがね国会でおっしゃっているので十分分かるんですが、国民に対してもミサイル防衛が、ものが、それがすべてのものでないということを今後もよく理解してもらわなければ、それだけの金掛けて何だと、こういうふうなギャップが出ないようにお願いしたい。もう十分大臣は説明されておるわけですが、その点お願いしたいと思います、米国自身もちゃんとそのことは表明しているわけでありますから。

さて、いよいよイラクのこの法案のことについて、私がお聞きしたいことが幾つかがあるので、そ

要は、今弾道ミサイルというものを四十六か国  
が保有をするに至っている、そしてそれが從来の  
抑止理論だけではカバーし切れない部分が出てき  
た。国ではなくて、いわゆるテロリスト、テロリ  
ストグループ、あるいは專制独裁國家、そういう  
ものが保有をいたしましたときに、従来の抑止理  
論ではこれは効かない場合があり得るだろう。  
その場合にどうするかというときに、弾道ミサイ  
ル防衛の構想というものが専守防衛的なものであ  
り、そしてまた現在考えられる唯一の手段である  
ということは、数年前に官房長官談話としても発  
出をしておるところでございます。  
昨年の十一月に2プラス2で弾道ミサイルにつ  
きまして議論をいたしました。

ではございませんか 費用効果といふものもきちんと論ずる必要があるだろうと。  
そしてまた、それが我が國の陸海空の装備体系の中などでどういうような位置付けになるのか。そして、それがどのような形でその弾道ミサイルを迎撃する、ミサイルを打ち落とすといったしまして、これが今の防衛法制の中で、自衛隊法の中でどの条文を使ってどのように打ち落とすことにならぬのか、それがだれの判断によってどのような形でそういうような命令を下すのかという点。さらには、国会でも御議論がござります集団的自衛権の問題。そういうものに対しましてきちんととした整理をいたしまして、安全保障会議におきまして御議論をいただき、そういうことになると考へております。

に集中して、もちろん安全保障会議で、今、防衛庁長官がおっしゃった諸条件が満たされない場合には、もちろん話にはならないわけであります。が、そういう条件が満たされれば来年度は予算要求を出したいたいという意思を持つておるのかどうか、私はその点をお尋ねしているわけであります。

○國務大臣(石破茂君) この点、先生おっしゃいましたように、安全保障会議の御決定ということですが、あれば私はすべきものというふうに考えておりま

す。

ただ、これは議論が錯綜いたしますけれども、これは私がしたいと幾ら申しましても、安全保障会議で御理解をいただかなければその要求そのものができませんので、そういう関係にございま

昨日、今日の新聞等に我が自衛隊のC130が  
アンマンに着いたという報告もされて、まずいい  
スタートを切ったなど、こういうふうに思ってい  
るわけでありますが、とにかくイラクに派遣され  
る自衛隊員の安全であるということ、任務達成す  
るために自分たちが安全でなければならないし  
というようなことからいって、その編成、装備に  
万全を期さぬといかぬということはもう既に大臣  
もおっしゃつておる。そのとおりだと思います。  
フセインさんが生きているのかどうか分かりま  
せんが、ある新聞によれば、その声明文ではジ  
ハード、聖戦を呼び掛けてみたり、そういうこと  
をしてくる。また、ラムズフェルドさんの発言に

いすれにいたしましても、我が国にいたしましては、そういうような弾道ミサイルの懸念というものを踏まえつつ、これは防衛庁だけで決せられるものでは決してございませんので、安全保障會議におきまして、まず第一に、それがどれほどの精度を持ったものなのか、当たるのか当たらないのか、当たるとしても八割、九割、どれぐらいの確率なののかということをきちんと確認をしなければいけないんだろうと。  
そしてまた、それがどれぐらいの費用が掛かる

イージス艦とPAC3、いわゆるSM3とPAC3の組合せと申し上げてもよろしいのですが、それはあくまで確率の問題でござります。どちらの方がより有効に国民をそういうものの懸念から守ることになるのかと、いう確率の問題でございまして、そういう点を、概算要求のお話もなさいました、そういう点も考え方ながら、今鋭意検討をいたしておりますところでございます。

○月原茂皓君 我が国ミサイル防衛、いろいろ考  
用効果が、いろいろなこと大臣おっしゃいました  
が、国民に誤解があるのは、ミサイル防衛され  
すればもうハリネズミのように守れるんだといふ  
ような感じが国民に持つておる方々がおられるよ  
うです。

しかし、米国の大まかな作戦の体系からいって  
も、ミサイル防衛はミサイル防衛だと。しかし、  
その震源地をたたくという力を持つておるとこ  
とに米国のまた強さがあるわけであります。そ

れば、これからもバース党のいろんな記念日が重なってきて相当死者が出てくるのではないかなというようなこともテレビ等で放映されておるわけでありまして、大変その状態、安全な、丸裸で行つていいというような状態ではない。これは皆さん理解されておることですが。

そういう意味で、私はよく言つんですが、私がもし残党の親分だったら日本の派遣される自衛隊をねらうのが一番いいと思うんです。なぜならば、いろいろ制約を持っておると、具体的なこ

とは別としてですよ、世評に言われています。いろいろ制約を持って出てきているなと。しかも、補給路を断つと、先端部隊をそんな補給することを断つことがもう最大の効果を及ぼすわけですかね。そういう意味では、我が自衛隊も標的になるということを考えておかぬといかぬ。だから、それに対しても大丈夫だという隊員が思うだけの装備、編成、そういうものを持たせてやることが、我々の責任だと、こういうふうに思うわけであります。

そこで、まず装備についてでございますか、かつて、カーター政権の最後のころですが、イランで人質を救出しようとしてヘリコプターが全部やらされたですね、砂じんに巻き込まれて。ですから、我々が考えられないいろいろな気象条件とかもろもろの条件あると思うんですね。そういうものに対してでも耐えられるだけの装備であるかどうかということの事前の十分チェックを、これからされるんだと思いますが、どういうふうにしてされていくのか。

も、防弾チョッキでも、私はどういう防弾チョッキがあるのか知りませんけれども、どこへ行つても恥ずかしくないだけの防弾チョッキぐらいのものでないと、もし日本のが進んでいくなくてちやちなものであって、よそのはちゃんと守れるのに日本がやっているのは格好だけで、ぶすぶす弾が抜けるようなんじゃこれは困るわけです。そういうようなものを含めて、そういう点のチェックというものをどういうふうにされるというか、これから大きな検討課題だと思いますが、真剣に取り組まれておると思いますが、どういう状況かお尋ねしたいと思います。

もちろん法案が成立する前にそんなことやつておつたらけしからぬというところはあると思いますが、法案が成立した暁の話ですが、短期間にそういうことを乗り越えぬといかぬと思うんですが、いかがでしょうか。

り、今御審議をいただいております法案がきちんと成立をさせていたました暁にはど、こういう前提付まで申し上げますが、おっしゃるとおり、温度が四十度、五十度みたいなところで、そして砂じんが舞つておるようなところで、本当にでは車が動くのか、あるいはコンピューターが動くのか。国によつては、今展開しておる国によつてはコンピューターは冷蔵庫に入れて冷やして使うという国が本当にあるんだそうでありまして、コンピューターが動くのかというお話をございます。あるいは、ヘリコプターというものが砂を吸い込みましてエンジンが動かなくなるということになりますと、フィルターをどのようなものを持っていて、どれぐらいの頻度で取り替えたらいいのかというお話をございます。

そういうようなことを一つつきちゃんと検証していくまんと、持つていつたはいいが使えませんでしたというようなことになりますと、これはどうにもなりません。その辺りは本当に実際に行つて使う自衛官たち、それに命を託す自衛官たち、彼らの知見というものがやはり一番重んぜられる事になるというふうに私は考えておりまして、まさしく先生おっしゃいますような万全を期して持つていきたいというふうに思つております。

また、防弾チョッキの御指摘がございました。これは、私はPKOの観察でゴラン高原、UND OFに参つたことがあります。そのときには自衛隊が持つております防弾チョッキ、まだ、もう三年も前のことですがござりますからいろんな要望がございました。順次私どもも改善をいたしておりますて、昨年度から導入をいたしております最新型の防弾チョッキというものは、これは防護力もあります、併せて、どんな防護力があつても重くて重くて動けないということではどうにもなりませんので、防護力についてもあるいはその重さに行つても国際水準に十分達しておる、そして現地に行って隊員の命を守るために十分なものを行つております。

そういうことも併せまして、現地で活動するの  
が十分な活動ができるように、そして自分の身を  
守るために、私は何度も申し上げておるのです  
が、装備は何を持っていってもいいというわけで  
はない、自分の身を守るために必要にして十分  
なもの、そして権限も、自分の身を守るために必  
要にして十分なもの、そういうものを与えて、國  
民の皆様方の御理解、御支持の下に派遣ができ  
るというふうに思つておるところでございます。  
○月原茂皓君 今お話しのように、防衛庁長官と  
して隊員のことを思い、國の任務を思い、十分な  
検討をされているということはよく分かりましたが  
が、この法案成立の暁は、そういうことについて  
より急ピッチにそういうことをやつていただきた  
い。  
それと、後でまたお話し申し上げるつもりです  
が、そういうことについての予算についてはやつ  
ぱり優先していくというようにお願いしたいと、  
こういうふうに思います。  
さて、今のお話の隊員の安全ということにおける  
武器使用の基準について、いろいろ今まで議  
論されておりました。そこでまず、その前提と  
なって、地位協定というんですか、これは外務省  
にお尋ねするわけですが、今日の新聞、ある新聞  
によれば、クウェートとですか、そういう地位協  
定の話合いが進んでおるというようなことも書か  
れておりましたが、実際にこの法案成立の暁には  
派遣されるであろう陸上自衛隊のイラクにおける  
そういう立場については、どういうところと折衝  
されて、どういう考え方でおられるのか、地位協定  
的なものについてどういうふうに考えられておる  
のか。  
○政府参考人(西田恒夫君) お答えをいたしま  
す。  
委員御指摘のとおり、外国の領域に我が国の自  
衛隊を派遣する場合には、任務の円滑な実施とい  
うために、受入国との関係で自衛隊員の法的地位  
というものをしっかりと確保する必要があるとい  
うふうに考えております。他方、具体的な内容と

か形式につきましては、今、先生からもございましたけれども、その受入国側の意向、あるいはどのようなミッションでどのくらいの派遣期間行くのかということによりますので、現時点で一概に申上げることは難しいと思いますが、イラクの場合はつきましては、累次御説明申し上げていますように、現在はC.P.Aという、当局と言つておられます。しかし、というもののが暫定的に施政に責任を持つておるという状況でござりますので、一義的にはこの当局ということと話をしていくというふうに考えておる次第でござります。

○月原茂皓君 今まででは国連軍の下でそういう深刻な問題なしに、手続なしに派遣することができたと思いますが、今度の場合はちょっと異例な形であるだけに、我が國の立場、隊員の立場、そういうものを考えて、今、局長のおっしゃったような点、イラクについて特に十分なことをしていただきたい、このことを強く要望しておきます。

さて、ここで、武器の使用基準の緩和ということがずっと議論されておるわけですが、防衛庁長官にお尋ねするんですが、今、イラクにおける自衛隊の活動ということは人道支援であり、治安活動、維持のための支援であるというふうなことであります。しかし、その自衛隊については現在の法律で、いや、現在の法案で十分対処できるといふふうに思われていると思うんですが、その点いかがでしょうか。

よく言われるのは、任務遂行上という国際基準、それがもと具体的に言えば、どういうものについては、各國においてまだつまびらかでない点はあると思いますね。しかし、我が国として今自衛隊に与えるような任務を遂行するについては現在の法案におけるもので十分対処できると、そういう自信を持って大臣は私は言えるんじやないかなと、こう思うんで、その点どうでしょう。

○國務大臣(石破茂君) 私は十分であると思っております。それは、法案第十七条に書いてありますとおり、正当防衛、緊急避難というのが危害許

容要件ということになつております。そこにおけ  
る武器使用は、これは正当行為でござります。正  
当防衛、緊急避難は危害許容要件として定めてお  
りまして、そのこと自体は、武器を使うこと自体  
は正当行為であるということをまず申し上げてお  
きたいと思います。

多分それを予定していないと思っていました。繰り返しになりますが、十七条ではなくて、任務遂行妨害型というようなものは一体何なのだろうか、それに対して今まで武器を使用するということをこの我々のやるべき行動は予定をしているのだろうかという議論をいたしておるところでございま  
す。

れは誤解でございまして、法案第十七条の要件を満たすような状況が生まれました場合には、これは自衛官は武器の使用をいたします。

○月原茂皓君 ですから、具体的に言えば、車両は守る必要がある、乗つておる人間に危機が、危険があればちゃんと隊員が正当防衛でやる、そういう

急迫性が認められれば相手が撃たなくともこれは急迫ということになります。不正を満たすことがあります。正当防衛の要件がそこで充足をされることは、日本の国の法律の、「めんなさい」、裁判の判例が示しておるとおりであります。

ですから、逡巡なく、遲滞なく、適切に武器の

だという議論があるが、そのお話をございましたて、先生今おっしゃいましたように、これが国際標準ですというようなものが明文であるわけではございません。これはPKOの場合にはSOP等々によりまして武器使用コードというものが定められておりますが、そのPKOにおきましてもそれぞれで展開されるPKOにおいて違います。そしてまた各国とも、これが我が国の武器使用基準ですよというのを明らかにしておるわけではありません。

ましても、じや、それを具体的にどのように使うのかということはきちんと頭に入っていなければいけない。頭に入っているだけではなくて、現場に遭遇したときにはちゅうちょすることなく、逡巡することなくすぐに行動に移せなければいけない。これはやはり派遣、この法案をお通しただけで派遣をするということになりましたときに、もちろん、どこでやるかもプロの自衛官が判断をし、我々が決めるところでございますが、十分な訓練を積んだ上でなければこれは不測の事態を避けられないこともありますから得るだろう。その辺りは私どもよく認識をし、今後もきちんととした対応をしてまいりたいと思っておるところでございます。

○月原茂皓君　まあ一つの例として、時間が余りないんですが、輸送任務に携わっておると、それが襲撃されたといった場合、中には誤解して、もう手の打ちようがないんじゃないかというふうに言っている人もおるわけございますが、大臣、その点はどういうふうに説明されますか。

○國務大臣(石破茂君)　それは、第十七条の要件を満たします場合にはこれは武器の使用ができるます。そういう場合に何もできないというのは、そ

そして、昔、機関銃一丁ならいいが二丁なら駄目だというようなお話をございました。私は当時、当選一回生でしたか、あの議論を聞きながら不思議だなと思ったのは、一丁だけ持つていて、一丁が故障したら一体どうなっちゃうんだろうと、こう思ったことがございます。今はもういろいろ議論が成熟してまいりまして、そのようなお話ではなくなってまいりました。

要は、自分の身を守るために何が十分な装備であるかということはきちんと私ども考えていかなければいけないと思っています。そして権限も、先ほど来先生から御指摘がありましたように、私は自分の身を守るために十分な権限が与えられるというふうに思っています。その与えられた権限と与えられた装備をどうやって適切に遅滞なく、遡巡なく使うことができて、それは相手を殺すために撃つわけではございません。それはもうあくまで自分の身を守るために撃つのであります。そして相手が撃たなきや撃てないのかということは、過去の日本の判例が示しますとおり、それは

何かこの国会の答弁を見ておると、何で出ていただきたい。  
そういうのと同じように、ちょっとと例は悪いですが、同じように、今、大臣が時々答えられておる中に、撃たれてないと、撃たれないと動かないような印象を与える表現がところどころ出てきました。  
そういうことで、ややもすると、私が今申し上げておるのは、さっきから申し上げていることをせんじ詰めると、武器使用基準というのは非常に制約されて、行く人の手足を縛っているようなふうに取られている分野があるわけです。部分があるわけです。ですから、自衛隊が与えられる任務は十分今のもので遂行できる、そして撃たれてからやるんではなくて、ちゃんと判例にも示されたとおり、その事態に応じて対処できるということ、そういうことを、今、大臣がおっしゃつたように、今後のいろいろなROPEを含めたいろんな訓練も含めて、そういうことで隊員に徹底していただきたい。

○國務大臣(石破茂君) それは、第十七条の要件を満たします場合にはこれは武器の使用ができます。そういう場合に何もできないというのは、そ

まで自分の身を守るために撃つのであります。そして相手が撃たなきや撃てないのかということは、過去の日本の判例が示しますとおり、それは

んな訓練も含めて、そういうことで隊員に徹底していただきたい。

いったら大変やなと、何ができるんやろうかと、こういう印象を持っておる一部の隊員もおられるし、また御家族の方々もそういう点非常に心配されておるだけに、今の答弁をむしろ積極的に、隊員にもお話ししされておると思いますが、一般の国民にも理解していただく必要があると、私はこのように思うわけであります。

さて、そこで話は少し飛びますが、今後、そういうことがあってはならないんだけれども、万一の場合は正当行為として行動しなければならないときも隊員にはあるわけですね。そうすると、被害というか、隊の方の被害も出るかも知れないし、相手方の被害が出るかもしれない。そういうときに、やはりその人たちが正当な行為として行ったんだと、国家が決めた基準に基づいて行つたんだというようなことを胸を張つて言えるような、できるような雰囲気を作つてあげておかぬといかぬと思うんですね。日本ではこれは初めてのケースになるかもしれないだけに、そういうことが起こっては困るわけですが、そういうことも想定しておかぬといかぬ。

その場合には、個人はいや過乗防衛だ。そののうろんなことで、最近のマスコミは面白おかしくそいういうことを攻撃し、また報道する可能性もあるわけです。ちゃんとした、今おっしゃったような基準を作り、この基準に基づいて行動した者については国家として責任を持つておるんだというようなことを私は強く内外に示していただきたいなうか。

○國務大臣(石破茂君) おっしゃるとおりで、われらが法律で定めましても、自衛官は正当防衛、緊急避難で実際に武器を使用したというところがございません。これは警察官であればそういう機会はござりますでしようが、自衛官が正当防衛、緊急避難を危害許容要件として実際に武器を使用したということがございません。

それは、全く違う異国の方で、極めて厳しい環境の中です。そういう状況の中にあるわけでございま

す。もちろん、実施区域というのは非戦闘地域でなければならないのはもちろんのことでございま  
すが、の中でもなるべく不測の事態が起らな  
いようなどいうような地域を選定することに相な  
ります。

しかしながら、不測の事態が絶対にないかとい  
えば、そんなことは言えない、それは排除できな  
いわけでござります。そういうときに、正当防  
衛、緊急避難を危害許容要件として撃つということ  
とは初めてのことですから、よほどきちんととした  
訓練を積むと同時に、先生御指摘のように、これ  
は正当行為なのであるということ、それはもう正  
当行為として撃つのだともきちんと隊員  
に理解をさせるということは必要でありましょ

そしてまた、ルール・オブ・エンケージメントというものを定めることによって、それが違法なふくらみとできる。それぞれの人間に対してそれぞのROEを示し、この場合にあなたはこの上うにするのだということを個人の責任ではなくて、それに従つて彼はやつたのだという形にしなければ、それは下手をすると、精神的にダメージを受けてしまって、ノイローゼになってしまったり、自分が罪の意識にさいなまれたりすることになります。その辺りはきちゃんとした正当行為として、個人としてではない正当行為としてやるのだということを明確にする、それが必要なことだと私は思つておりますし、その辺りの教育も、そしてまた国民の皆様方に対する御理解も賜るよう今後とも一生懸命努力をいたします。

○月原茂皓君 よく分かりました。

派遣隊員の安全の確保について十分な配慮をされておる、法的にもそれから実態的にも装備等についても今までお話をありましたのでよく分かりまし

代表的な人と懇談の機会でも持つて、我が国が非常に重要なことで我々は万全を期して皆さんに行つていただくだんというような機会を大臣は考へられると思いますが、是非そういう機会を作つてあげていただきたいな、こういうふうに思つてあります。

さて次に、自衛隊が現地でいろいろ活動する場合に、私は、イラクの国民の方々に十分、我が国はどういう目的でこの部隊を派遣し、どういう活動をしているんだという、このPRというのも、われは大切だと思うんですね。よく片手間でやるんですけど、金が掛かるからとかいうことで、こんなもの、本当の意味の、専門家ですね、そういう人たちは知恵をかりるとか、そういう人たちも参加しているだけで、ちゃんとどういうふうにすればアラクの方々に理解して、理解というか、我々の立場というものを理解していただけるのか、そういうことの作戦というか、これは大きな私は作戦だと思うんですが、そういう点についてはどういうふうなことを考えられておるんでしょうかね。

○副長官(赤城徳彦君) 大変大事な御指摘をいたしました。これは、自衛隊がどういう目的でどういうことをやろうとしているのか、このことを十分現地の方に知つていただくということは、自衛隊が円滑に活動するというためにも必要ですし、また、あらぬ誤解から自衛隊が危険にさらされないようにするという点でも大変大事なことだと思っております。

ただ、今の時点ではどういう活動を具体的に考えるかとか、あるいはどういう手段で広報したらいいかというところ、十分まだ決まっておりませんので、御指摘の点も踏まえて、特に現地の皆さんにとってこういうふうにPRされると一番分かりやすいというか、心に響くといいますか、そういうことも十分考えながらこのPRというのをしていかないといけないと思っておりますので、どういうPRの手段、どういう内容、どういう方法でお伝えをしていくのがいいのか、そういうことを十分検討してまいりたいというふうに考えており

○月原茂皓君 全く我々と文化の違うところで開するだけに、また国際的な関心を集めておるだけに、また長期にそういうことが滞在することによって摩擦も生ずるというようなことから、この問題は非常に大きな作戦の一つとして、眞実をえるということあります、力を尽くしていただきたい。このことを、今、副大臣がおっしゃったとおり、力を入れていただきたいことを要望しておきます。

さて、この自衛隊、今から話をするのはなかなか難しいのかもしれません、自衛隊は必要な安全の状態が十分でないということ、自己完結的た力を持っているということ、そういうことで自衛隊が出るわけがありますが、やはり撤収ですが非常に、撤収する時期が非常に難しいと思うんですね。今から、出す前からそんなことを言うのはちょっとおかしいように思われるかもしれません、しかし、この点は実力部隊だけに十分考慮をいただきたいと思いますが、いかがでしょうか。

○國務大臣(福田康夫君) この法案でもって対応措置が基本計画に盛られるわけですね。その対応措置を行う必要性がなくなった場合、またその対応措置を実行できない何らかの事情が生じた場合と、こういうことです。法律の条件にかなわないといふいうような状況が生まれたときには撤収をしなければいけないということになります。

自衛隊 そもそも人道復興支援ということを中心としていろいろな業務を行いますけれども、これはあくまでもイラクの復興ということが目的でございまして、そのイラクの復興はもうイラク自身によって、イラク人自身によって、イラクの政府によって力強い足を踏んでいくことが自らできることになるというときにこれは必要ないわけですね、必要はなくなるだろうと。それは、イラクの政府は、求められれば別かもしれないけれども、その必要性はなくなってくると、こういうふうなときは基本計画の対応措置を変更して、基本計画をこれを終了するということはあるわけで、いろいろ

六

な状況がございます。

自然に治安が回復され、そして自衛隊もうい  
いんだというようなことはこの法律の四年の以内  
に起これ得ることもあるわけございます。その  
ときはそのときの判断ということになるわけで、  
今からその状況を申し上げるのは非常に困難だと  
いうことになります。

○月原茂皓君 官房長官、十分お分かりと思いま  
すが、実力部隊だけに、また全然文化の違うところ  
へ出しているだけに撤退の時期というのは相当  
の決断が必要となる、こういうふうに私は思います。

さて、派遣隊員の待遇の問題ですが、多くの議  
員、ここ委員会の冒頭で桜井議員も言及された  
わけでありますが、派遣される隊員の補償とかあ  
るは派遣の手当ということについては万全を期  
していただけることと思っておりますが、特に私  
がひとつ強調したいことは、公務災害とか賞じゅ  
つ制度のことについては既に今までお話しになっ  
ておりますが、もう一度、公務災害、賞じゅつ制  
度をどういうふうに考えておるのか、お話し願い  
たいと思います。

○副長官(赤城徳彦君) まず、これ基本は、安全  
に十分配慮するということが第一でございます  
て、その上で、万が一でございますけれども、公  
務上の災害を受けた場合、十分な対応をしていく  
ということが大事でございます。

具体的には、隊員が負傷された場合にはその治  
療費の全額を負担するほか、障害の程度に応じた  
障害補償が行われることになっております。また、  
万が一、不幸にして亡くなった場合でござい  
ますけれども、御遺族に対して遺族補償として、  
生計維持関係に応じて年金又は一時金が支給され  
るほか、葬祭補償、遺族特別支給金等が支給され  
るということでございます。

これまで自衛隊員が国際平和協力業務等に從  
事した場合、その生命、身体に対しての高度の危  
険が予測される状況下での公務上の災害に対し  
ては通常の補償額に五割加算すると、こういうことで

補償を行っておりました。この法案についても、

この法案に基づいて対応措置に従事し、公務上の災害を受けた場合においても同様の特別措置を適用することについて今具体的な検討を行っているところでございます。

それから、これまで議論がございました賞  
じゅつ金でございますけれども、一身の危険を顧  
みることなく職務を遂行し、そのため死亡し又  
は障害の状態となった場合に功労の程度に応じて  
賞じゅつ金を授与するということについても検討  
を行っているところでございます。

○月原茂皓君 そこで、もう既にそちらに並ばれ  
ておる方々は十分御承知だと思うんですが、また  
これ国の制度としてなかなか難しい問題かもしれ  
ませんが、例えば地方の消防の方が何か事件に巻  
き込まれたといった場合には、国の場合は一プラ  
スーということで二補償された場合に、地方の場  
合は国、県、地方公共団体と三になるわけです  
ね。そういう制度になつておるわけなんです。私は  
は、実際に具体的にどういう支出をするかという  
ことは別にして、少なくとも制度上はそれを下回  
らないだけのものを何か打つ手はないだろうか  
と。

私は、最初、前にも官房長官にお願いしたこと  
があるんですが、特別ほう賞金というような制度  
でと思つたけれども、しかしその制度の趣旨から  
いってなかなか困難な点もあるうかと思つてます  
けれども、そうすると、どこかでまとめて、少な  
くともこのイラクに、ほかのバランスもあります  
が、今イラクの法案を審議しておるわけですか  
ら、イラクに出られて万々一の場合の方に対しても  
は制度的には国内におけるあらゆる制度を下回ら  
ない、少なくとも上回るぐらいの、そういうこと  
を打ち立てていくという検討をしていただきたい  
と思いますが、このイラクのことについて、いろい  
ろな装備の点についても我々が持つていなければ  
ならないだけのものを持たなければならぬ  
うな性能を持つたものを持たなければならぬ  
とかいうことが出てくると思いますが、予算につ  
いては、大臣、どういうふうな手当てを考えられ  
ておるんですか。

防衛庁の現在の防衛予算の中でやりくりすると  
いうことは非常にそれは便利な簡単な話でしょう  
が、しかし多くの場合、もうぎりぎりの予算を組  
んで訓練にも困つておるような状態もあるだけ  
に、これは官房長官もおられるのであれですが、  
こういう問題についての予算については補正予算  
なり、あるいはそういうことについても高度の配  
慮を、防衛庁というのは、私もちょっと籍を置い  
たことがあるんですが、下手なんですね、予算の  
取り方が。もう車一つ焼けたら百合ぐらいの要求す  
るところもあるんですよ。

のは難しいんですけども、今回この法案で自衛  
隊員も行く、自衛隊も行きます、隊員も行きます  
といかぬ、その上に立ってでしようけれども、十  
分な配慮をお願いしたいと思つんですが、いかが  
でしようか。

○國務大臣(福田康夫君) 今回の法案に基づきま  
す対応措置を実行するための予算、これは今現在  
どのような分野で、どれだけの体制でもって支援  
を行つか、これまだ決定をいたしておるわけでござ  
いません。したがいまして、その規模によりま  
して予算額も相当上下するんだろうというよう  
に思います。

もちろん、現行防衛庁の予算の中で対応できる  
という範囲であればそれはそれでよろしいんであ  
りますけれども、もしその額がだんだん増えてい  
くと、経過的には予備費で対応するということも  
あり得るかもしれない、それはあくまでも将来ど  
の程度のことであるかと、こういうことでござ  
います。しかし、防衛庁も予算獲得については懸  
念になさると思いますから、その辺はどうぞ御心  
配なきをお願いしたいと思います。

○月原茂皓君 ちょうど今日は官房長官が出席し  
ていただき、有り難かったですと思ひます。  
そこで、もう時間が本当に少なくなつて申し訳  
ありませんが、ここでこういうことを送り出すこ  
とに付いて、やはりできるだけ多くの国民の方々  
の合意の下に部隊を送り出すということの必要性  
についてはもう十分御配慮していただいておりま  
すが、よろしくお願いしたいと思います。

そこで、最後に、舛添議員も総理大臣にお尋ね  
した点であります、こういうことが起くるたび  
にスピーディーに対処できない、特別法を作つ  
いくという積み重ね。我が国が国際的貢献をする  
ためには、やはり恒久法というか、いろんな意味  
を含めた恒久の法律を作つておくべきだというこ  
とであります、その点について官房長官の今後の  
検討、考え方をお尋ねして、私の質問を終わり  
たいと思います。

○國務大臣(福田康夫君) 案尋ねの件につきましては、今回、特措法、特別措置法という形で法案をお願いいたしておりますけれども、同様な趣旨のものはアフガニスタンにおけるテロ特措法といふものもございました。

自衛隊の海外における平和的な活動について、

そのたびごとに法律を作るということではなく、我が国のしっかりとした国際平和協力活動に対する考え方をしっかりと国際的に示すためにも、やはりそういうものを、何と申しますか、一般法と申しますか恒久法と申しますか、そういうような形で持つて、法体系を持つてある必要はあるんじゃないかと。そして、その法律の趣旨にならうものであれば自衛隊は適宜出動できるという体制を整えておくことが必要なのではなかろうか、こういうふうな考え方に基づきまして、今後、これは国会の御議論も踏まえた上でというところでございます。党の方ともよく相談をしながら、党というのは与党、また御賛同いただけるならば野党の方々にも御協力をいただいて、そしてその法律体系をこれから準備していくこと、こういう考え方をいたしております。

これは、順序といたしましては、大綱のようなものを作つて方向性をはっきりさせねばなりません。それを最初に作つて方向性をはっきりさせねばなりません。その際、武器の使用の問題とかあるいは派遣される自衛隊のいろいろな処遇とか、そういうものも含めて広く議論されることをお願いして、私の質問を終わります。

○委員長(松村龍二君) ちよつと速記を止めてください。

(午前十一時一分速記中止)

○委員長(松村龍二君) ちよつと速記を起こしてください。

平成十五年七月二十二日印刷

い。

暫時休憩いたします。

午前十一時十三分休憩

(休憩後開会に至らなかつた)